

architektur – technik + schule

das salzburger modell prozesshafter architekturvermittlung

AT+S newsletter 19

Januar 2010

Mehr Informationen über den Verein architektur • technik + schule:

www.at-s.at



Lehmbauprojekt in Uttendorf/OÖ, Klasse 4c Gymnasium der Herz Jesu Missionare

Die Aktivitäten des Vereins haben sich seit August 2009 auf zwei Bereiche konzentriert:
Die Förderung von Projekten und die Arbeit an österreichweiten Vermittlungsstrategien.

Neue Projektförderungen und Materialkostenzuschüsse können für das SS 2010 erst beantragt werden, wenn Subventionszusagen eingetroffen sind.

Inhalt

1. Projektförderungen WS 2009/2010
2. Rückblick auf Aktivitäten
3. Hinweise auf aktuelle Veranstaltungen

1. Projektförderungen 2009/10

Der at-s Vorstand hat im Oktober 2009 aus Einreichungen folgende Projekte zur finanziellen Unterstützung ausgewählt:

- Kinder und Jugendliche beobachten – fühlen – erforschen – bauen - zerstören- RAUM. Musikisches Gymnasium 5. Kl.: Anton Thiel / Cora Martinek
- Architektur als theatralischer Raum für Akteure und Zuseher. Neue Mittelschule Taxham 2. Kl.: Susanne Nobis, Andrea Teufel / Regina Öschlberger
- Interkonfessioneller Sakralbau. BORG Bad Hofgastein 7. Kl: Andreas Prause / Thomas Forsthuber

- Lehmhaus PG Herz Jesu Missionare 4 Kl.: Wolfgang Richter, Peter Haas/ Thomas Forsthuber

2. Rückblick auf Aktivitäten

- Planungsklausur im Bildungshaus St. Georgen am Längssee in Zusammenarbeit mit dem Bundeskoordinationszentrum für schulische Kulturarbeit an der PH Wien. AT-S Salzburg gab vor einigen Jahren Anstoß zur Vernetzung der Architekturinitiativen mit dem Ziel, voneinander zu lernen und miteinander Forderungen aufzustellen. Statt Einzelkämpfer Suche nach Vernetzung. Gründung: „Initiative Baukulturvermittlung für junge Menschen“ Ressourcen und Synergien nutzen. Diskussion von Fragen wie Fortbildung, Ausbildung, Materialien, gemeinsame Plattform (homepage), wie sollen Materialien beschaffen sein, wie die Lehrerfortbildung, was wollen wir od. einzelne Gruppen entwickeln, ...? - gemeinsame Richtung festlegen.
Ergebnisse der drei Arbeitsgruppen:
 - Erarbeitung eines Katalogs „Welche Kompetenzen sollen Schüler in der Architekturvermittlung erwerben
 - Wie sollen Materialien zur Architekturvermittlung strukturiert sein?
 - Methoden und Strategien für Aus- und Fortbildung. Konkretes Vorhaben ist die Erarbeitung von Materialien für einen fächerübergreifenden Unterricht zum Thema Architektur (BE WE GEO D usw) im Frühjahr 2011.[Protokoll auf der at-s homepage](#)
- **Lehmhaus Projekttag** 4c PG Herz-Jesu Missionare Haiderhof Uttendorf/ Mattighofen. Oktober 2009. 32 Schüler pflanzten und bauten ein Lehmhaus (Größe ca 7 x 3 m) unter der Bauleitung von Thomas Forsthuber
Das Haus kann besichtigt werden : www.haiderhof.at
[Projektbeschreibung auf der at-s homepage](#)
- Pluskurs **Elementare Architektur**
Leitung Wolfgang Richter, Christian Schmirrl
Findet mit 12 TN statt
Besucher / Interessenten sind willkommen. Anmeldung unter:
wolfgangrichter@aon.at
- **„Freiraumszene Salzburg“**
Ausgehend vom Symposium entwickelten bisher zwei Klassen konkrete Projekte zum Thema. Welche Freiräume brauche Jugendliche in Salzburg
Wer an diesem Thema auch noch Interesse hat, bitte Kontakt aufnehmen mit:
Sabine.Pinterits@stadt-salzburg.at von der Stadtplanung Salzburg.
- Unser bayrischen Nachbar-Verein **„Architektur macht Schule“** stellte im Oktober 2009 die erste Projektstaffel **„Architektur, Wohnen und Energie“** (in Zusammenarbeit mit der Klimawerkstatt der TU München/Weihenstephan) vor. Nach Impulsreferaten von Katharina Matzig /bayr. Architektenkammer) sowie von Wolfgang Richter/Christian Schmirrl (Wie kann man Kinder zu Projekten motivieren) wurden neue Projektvorhaben diskutiert.
- November: **Vernetzungstreffen** der Architekturvermittlungsinitiativen
Gründung des Vereins: „Initiative Baukulturvermittlung für junge Menschen (IBV)“
Vorsitzende: Barbara Feller, Stellvertreter: Christian Schmirrl
- November: Vorbereitungstreffen **150 Jahre Ziviltechniker** in Wien . Erarbeitung eines Grobkonzept für Unterrichtsmodule
- Januar: Diskussion eines Konzepts für Impulstage 150 Jahre ZT im Oktober 2010 in allen Bundesländern mit folgenden Angeboten: Exkursionen, Bürobesuche, Experten in der Schule Workshops.

3. Hinweise auf Vorhaben und Veranstaltungen

- **PH Seminar Grundlagen der Architektur**
Referent: Christian Schmirrl 9. März 9 00 – 17.00 Uhr
Anmeldungen über PH Salzburg / Lehrerfortbildung AHS
- **Vorinformation Architekturtage 2010**
Als Ausstellungen sind geplant:
Das fliegende Klassenzimmer (<http://www.kunsthausemmerling.at/detail.php?id=369>)
(Ort: Kammerlokal, Gebirgsjägerplatz)
Architektur wie sie im Buch steht (Ort: Initiative Architektur)
- **Sommer- Seminar Raumlabor 2010: 12. – 14. Juli 2010 Lehrbauhof Salzburg**
Bauen Konstruieren im Maßstab 1:1 Leitung: Christian Schmirrl, Wolfgang Richter.
Wird als Österreichweites Fortbildungsseminar angeboten
Anmeldung über die Direktionen

Kontakt: Mag. Sylvia Haderer / Öffentlichkeitsarbeit
Kammer der Architekten und Ingenieurkonsulenten für OÖ und Sbg
Geschäftsstelle Salzburg: Gebirgsjägerplatz 10 5020 Salzburg
Tel: +43-662-87 23 83 Fax: +43-662-87 23 83-4
Mobil: +43-664-222 90 72
sylvia.haderer@salzburg.aikammeros.org